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47 Sitzung vom 31 Mai
n Miniſtertiſche Dr Miquel u JWer Kageserdnnng ſteht zunächſt der Bericht der

Auf miſſion über die Finanzlage des preußiſchen
Budgetko je Kommiſſion ſchlägt dieſelben drei Reſolutionen
Stag t yme vor die das Abgeordnetenhaus auf Grund des

es Abg Dr Saltler angenommen hatte jedoch in
Reihenfolgeſie PereLing der Beiträge Preußens für die Be

des Reichs Aufbringung der für die Aufgaben des
en nothwendigen Mittel aus den eignen Quellen des

legtes und Ueberweiſungen an die Einzelſtaaten über die Höhe
e MNatrikularumlagen hinaus

der 2 angemeſſene Schuldentilgung auf gefetzlicher Baſis
3 Aenderung des Eiſenbahn Garantiegeſetzes vom 27 März

882 dahin daß die über einen beſtimmten Betrag hinaus
chenden Ueberſchüſſe der Staatseiſenbahnverwaltung der Ver

g endung für allgemeine Staatsverwaltungszwecke entzogen werden
m Berichterſtatter von Pfuel berichtet über die Kommiſſions
verhandlungen und empfiehlt die Reſolution zur Annahme

Finanzminiſter Dr Miquel Die Staatsregierung und
insbeſondere die Finanzverwaltung kann es nur mit Freuden
vpegrüßen wenn durch Annahme der von der Kommiſſion vorge
ſchlagenen Refolutionen wie ſie der Herr Referent
beantragt hat und die auch vom Abgeordnetenhauſe ange
nommen ſind die Finanzpolitik der Regierung namentlich die
Stellung die ſie eingenommen hat zu der Finanzreform im
Reiche und der Mitwirkung Preußens von den beiden Häuſern
des Landtages gebilligt wird Dieſe Reform findet vielen
Widerſtand auf allen Gebieten namentlich bei den verſchieden
artigen Jntereſſen in den einzelnen Ländern Deutſchlands und
einzelnen Gegenden ſo daß allerdings eine ſolche entſchiedene
Unterſtützung des Landtags die Regierung nicht entbehren kann
Die Frage um die es ſich hier handelt iſt im Abgeordnetenhauſe
ſo ausführlich behandelt und klar geſtellt worden daß es kaum
nothwendig ſein wird näher darauf einzugehen und einzelne
Zahlen vorzutragen Die meiſten von Jhnen haben ja die
ſinanzielle rückläufige Entwickelung in Preußen ſelbſt
erlebt Als ich Finanzminiſter wurde im Jahre 1888/89 hatten
wir in Preußen noch einen Ueberſchuß und befanden uns an
ſcheinend in ſo glänzenden Verhältniſſen daß wir uns jede Aus
gabe geſtatten zu können glaubten Jch habe damals ſchon vor einer
Ueberſchätzung unſeres Ueberſchuſſes gewarnt und die Ueberſchüſſe
nur als rechneriſche bezeichnet Jch mußte mich damals einen
Peſſimiſten nennen laſſen Jetzt haben mir die Thatſachen
Recht gegeben und wir müſſen uns entſchließen Opfer zu
bringen um zu einer Heilung zu gelangen Wenn die Eiſen
bahnverwaltung in dem jetzt begonnenen Jahre ebenſo viel

4 Uhr

dürfniſſe

Ueberſchüſſe bringt wie im vergangenen fo würde unſer
Defizit auf 38 Mill heruntergehen und wenn die
Bilanz des Reichsetats in Wirklichkeit nicht blos auf
dem Papier hergeſtellt wird dann haben wir in Preußen noch
immer ein Defizit von ca 30 Millionen das ſich durch die
Betriebsverwaltungen nicht decken laſſen wird Wir werden
uns daher darauf gefaßt machen müſſen felbſt wenn eine
noch weitere erhebliche Vermehrung der Reichseinnahmen ein
tritt daß die Frage ſcharf an uns herantritt dennoch
die eigenen Einnahmen in Preußen zu erhöhen und wenn man
die Erhöhung der direkten Steuern für unmöglich hält fo
ſage ich was nothwendig iſt muß auch möglich ſein Wir
konnten uns allerdings nicht vorherſagen daß die Ein
nahmen des Reiches ſich durch Aufgabe von Zöllen und
Erhöhung der Matriknlarumlagen um 100 Millionen verſchlechtern
würden Hört Hört wohl aber konnten wir uns ſagen
daß die Einnahmen der Betriebsverwaltungen nicht dauernde
ſein würden und doch haben wir nicht wieder zurückzunehmende
dauernde Ausgaben darauf begründet Nun ſind die Einnahmen
zurückgegangen und die Ausgaben ſind geblieben Da iſt es
ſehr erklärlich woher unſere Situation ſtammt und es wird ſich
für jeden der daran denkt welche Traditionen Preußen groß
gemacht haben die Nothwendigkeit ergeben gegenüber den Aus
gaben auch an die Wiederherſtellung der Einnahmen zu denken
Dieſe Frage zu erörtern und darüber zu beſchließen ſind die
Vertretungen der Einzelſtaaten durchaus berechtigt ſo wenig ich
ſonſt ein Freund davon bin wenn ſich die Vertretungen der
Einzelſtaaten in die Geſetzgebung des Reichs miſchen Aber
hier handelt es ſich um das eigene Wohl und Wehe der Einzel
ſtaaten und ihr Verhältniß zum Reich Wir miſchen uns nicht
in Reichsangelegenheiten ſondern kümmern uns um unſere
eignen finanziellen Verhältniſſe Sehr richtig Die Frage iſt aber
die ob das Reich und die Einzelſtaaten ſoliden Beſtand geben
können wenn von den Matrikularbeiträgen der Gebrauch
dauernd weiter gemacht wird wie bisher Wie kann das zur

Popularität des Reichs beitragen Muß es nicht als unbequemer
Gläubiger erſcheinen Es handelt ſich gar nicht um eine Finanz

age ſondern um eine der wichtigſten Kardinalfragen die uns
ute bewegen Wenn das Reich für feine eigenen Ausgaben

elbſt aufkommen muß wird nothwendig die Reichsverwaltung
wie jetzt ſchon die Einzelſtaaten ſich fragen müſſen wo kommen
die Einnahmen her und die Vertreter der Reichsverwaltung

ſt werden den Halt bekommen wie jetzt ſchon die Finanzminiſter
aß ſie ſagen wir haben zu den und den Ausgaben keine Mittel und

die zu Ausgaben drängenden Reſſorts werden dann nicht ſagen können

B dann ſchreiben wir eben mehr Matrikularumlagen aus
ie Matrikularbeiträge ſind immer nur als Aushilfsmittel ge

acht worden Wenn nun die Regierung einen Geſetzentwurf
ein Reichsfinanzreform wenigſtens auf 5 Jahre vorgelegt hat
r iſt das keine organiſche Aenderung ſondern nur eine noth
pfare Fortentwicklung Auf die Dauer muß dieſe Finanz

orm zu Stande kommen da die Verhältniſſe mit Nothwendigkeit
n treiben Man kann jetzt wohl das Loch für eine Zeit

ein zuſtopfen aber eine dauernde Abhilfe kann man nur durch
Vorthen We Finanzreform ſchaffen Es iſt ein großer

wenigſt und nicht hoch genug zu ſchätzen daß man jetzt
n ens ſchon ein einheitliches Finanzprogramm habe

r der Reichstag doch n ſchon einen mäßigen
Da d femacht hat mit der Vermehrung der Reichseinnahmen
namentlſ man wohl auch hoffen daß auch in den Reichsorganen

dw im Reichstage ſich die Ueberzengung herans
nahmen non daß eine weſentliche Vermehrung der Reich sein
el ſt ſethwendig iſt Jn welcher Weiſe das der Fall fein
ben Derich eine Frage um die wir uns nicht zu kümmern

rhöhung r r können wir uns nicht verſchließen daß eine
er direkten Steuern in Preußen zu den argſten

Beiblatt zu Nr 250 der Saale Zeitung

Die Wahl wird hierauf von der Tagesordnung abgeſetztUnzuträglichkeiten führen müßte Man kann dagegen nichtne daß die Steuern auf Wein und Tabat die do

als Luxusſteuern zu betrachten ſind Zuruf Bier Bierl die
unteren Volksſchichten e bedrücken Was nun die Re
ſolution 1 anlangt ſo iſt dieſelbe vollkommen berechtigt beſonders
berechtigt iſt auch die Forderung daß die Ueberweiſungen die
Matrikularbeiträge überſteigen ſollen Das entſpricht der
ganzen Geſchichte der Finanzen des Reichs und der
Einzelſtaaten und deren Verhältniß zu einander
Damit bin ich ganz einverſtanden daß die Kommiſſion ſich ent
halten hat beſtimmte Summen zu bezeichnen Was die zweite
Reſolution anlangt ſo muß ein geordnetes Staatsweſen auch
wenn es neue Schulden macht an eine dauernde geſetzliche
Schuldentilgung denken um ſo mehr als die Volksvertretungen
im Sein zu den alten Ständen nicht nur nicht darauf
bedacht ſind die Ausgaben zu vermindern ſondern die
Regierungen zu neuen Ausgaben drängen Das iſt hier keine
Banquier und Geſchäftsfrage n eine pſychologiſche Frage
Aber ich muß doch ſagen die Reſolution wird auf dem Papier
ſtehen bleiben denn wir haben nicht nur keine Mittel
ſondern es harren unſer auf anderen Gebieten die
dringendften Ausgaben Auf die Dauer iſt die übermäßig ſpar
ſame Bemeſſung der Ausgaben für die Entwickelung der Kultur
aufgaben hemmend und für die Geſundheit des Staats im
höchſten Grade gefährlich und verderblich

Aehnlich liegt es mit der Reſolution 3 Aber wir haben
keinen Erneuerungsfonds für die Eiſenbahnen keinen Reſerve
fonds und nur 0,64 Proz in r Jahre getilgt ſtatt 0,75
Proz und das iſt zu gering Ob es möglich iſt ein ſolches
Geſetz wie es die Reſolution verlangt bei unferer finanziellen
Lage zu verabſchieden ift mir ſehr zweifelhaft Ehe wir an die
auch von mir als nothwendig anerkannte Aenderung des
Geſetzes von 1882 gehen können müſſen wir einen ſicheren
Ueberblick über die finanziellen Verhältniſſe Preußens
haben Jn der Tendenz bin ich alſo mit der dritten Reſolution
ebenfalls einverſtanden und gebe ihre Annahme anheim indeſſen
kann ich nicht ſagen daß wir für jetzt oder die nächſte Zukunft
derſelben Folge geben können Jndem ich für die eingehende
Behandlung diefer Fragen in der Kommiſſion des Herrenhaufes
danke bitte ich Sie ſich den Reſolutionen anzuſchließen und
die ganze ſchwere Aufgabe Preußens zu einer Sanirung unſeres
Finanzweſens zu gelangen dadurch zu ſtärken Beifall

Graf Koenigsmarck Jch habe mich gefreut daß die Re
ſolutionen die wir jetzt berathen im Abgeordnetenhauſe an
genommen ſind und bitte Sie dieſen Beſchlüſſen ſich anzu
ſchließen Auch ich kann nicht anerkennen daß wir damit in
die Reichsangelegenheiten eingreifen Wir können unſerer Re
gierung auf dieſem Gebiete mit Vertrauen folgen

Damit ſchließt die Beſprechung Die drei Refſolutionen
werden mit großer Mehrheit angenommen

Nach Entgegennahme des Berichts der Matrikel
kommiſſion wird der Geſetzentwurf betreffend die Fiſcherei
der Ufereigenthümer in den Privatflüſſen der Provinz
Weſtfalen angenommen

Der Vorſtand der Ortskrankenkafſe der Maurer in
Berlin verlangt von der Königlichen Staatsregierung Aus
kunft darüber aus welchem Grunde die Entſcheidung auf die
auf Grund des S 57b des vom 10 April 1892

Krankenverſicherungsgefetz Novelle von dem Vorſtande vorge
tragene Rechtsſtreitfrage bisher verſagt wurde und erforder
lichenfalls die geeigneten Maßnahmen zu u welche eine
baldige Fällung des geſetzlich angeordneten Richterſpruchs ge
währleiſten Die Kommiſſion beantragt Uebergang zur
Tagesordnung

Ein Regierungsvertreter konſtatirt daß die betr Ent
ſcheidung des Oberpräſidenten am 12 d M ergangen iſt die
Petition daher als thatſächlich erledigt angeſehen werden kann

Das Haus beſchließt nach dem Vorſchlage der Kommiſſion
Die Petition des Dr Hager und Genoſſen zu Magdeburg

Neuſtadt auf die Beſeitigung des durch Ueberführung der
Eiſenbahngeleiſe im Straßenniveau des Breitenwegs der
Neuſtadt Magdeburg hervorgerufenen Nothſtandes hinzuwirken

wird der Regierung als Material überwieſen
Damit iſt die Tagesordnung erſchöpft
Präſident Fürſt zu Stolberg giebt die Ueberſicht über

die vom Hauſe erledigten Geſchäfte
Frhr von Maltzahn ſpricht dem Präſidenten den Dank

des Haufes aus für ſeine umſichtige fördernde und ſtets wohl
wollende Leitung der Geſchäfte und bittet die Anwefenden ſich
zum Zeichen der Zuſtimmung von ihren Plätzen zu erheben

Präſident Fürſt zu Stolberg ſpricht ſeinen und ſeiner
Kollegen im Präſidium Dank für dieſe Anerkennung aus und
fordert das Haus auf ſich in der Geſinnung ehrfurchtsvoller
Treue zu vereinigen in dem Rufe Se Majeſtät der Kaiſer
und König er lebe hoch hoch hoch

Das Haus ſtimmt dreimal in den Ruf ein
Schluß gegen 4 Uhr

Abgeordnetenhaus

74 Sitzung vom 31 Mai
11 Uhr Am Miniſtertiſche Kommiſſarien

Der Gefſetzentwurf betr die Errichtung eines Amts
gerichts in der Gemeinde Kalkberge Rüdersdorf wird ohne
erhebliche Debatte in erſter und zweiter Leſung angenommen

Die Wahl des Abg Wentrop 19 Schleswig Holſtein
beantragt die Kommiſſion für giltig zu erklären

Abg Brömel frſ Vg beankragt den Gegenſtand mit
Rückſicht auf den ſchwachen Beſuch und auf das Verfahren des
Landraths als Wahlvorſteher von der Tagesordnung abzuſetzen

Abg v Eynern ul iſt der Meinung daß dem Antrage
des Vorredners Rechnung getragen werden müſſe

Abg Stephan Beuthen Centr ſchließt ſich dieſen Aus

u Kbg Richter fr Vp betont daß über die Wahl ſchonmit Rückſicht auf den landräthlichen Unfug der ſich u

zeigt habe daß der Landrath einem Wähler einen auf die Wahl
neten Brief geſchrieben habe Erhebungen angeſtellt werden

müßten
Abg v Kardorff fk tritt dieſer Auffaſſung entgegenGegen die Abfetzung der Wahl von der augeednke e er

i e g dg Frhr v Zedlitz fk Der landräthliche Unfug iabſolut nicht vorhanden er ſpukt nur im Kopf e Vier den

Geiterkeit
Abg Richter Das beweiſt nur daß ein Landrath dem

andern die Augen nicht audhackt

Halle Freitag 1 Juni 1894

Abg Sack i Meiner Anſicht nach iſt jetzt die Be
ſchlußunfähigkeit des Hauſes konſtatirt und ich ſtelle dem Prä
ſidenten anheim die Sitzung zu ſchließen Rufe Nein Nein

Vicepräſident Frhr v Heereman Die Beſchlußnn
fähigkeit iſt nicht konſtatirt das wäre nur möglich durch
Namensaufruf oder Hammelſprung Man kann nur von einer
mangelhaften Beſetzung des Hauſes ſprechen

Das Haus geht nunmehr über zur Verathung von
Petitionen aus denen wir die folgenden hervorheben

Die Petitionen des Magiſtrats der Stadt Peiskretſcham
des Gemeindevorſtandes von Boniowitz u betreffend die
Schäden aus Anlaß der Waſſerverſorgung des oberſchleſiſchen
Jnduſtriebezirks durch die Bergverwaltung ſowie die Petition
der Generaldirektion der Grafen Henkel v Donners
marck u a in Beuthen in Oberſchleſien die
Waſſerverſorgung des oberſchleſiſchen Jnduſtriebezirks werden
mit Rückſicht darauf daß die Wichtigkeit derſelben eine eingehende
Erörterung erfordere die am letzten Tage nicht zu erreichen ſei
von der Tagesordnung abgeſetzt

Eine Petition verſchiedener Abdeckereibeſitzer wegen Ab
löſung und Regelung des Abdeckereizwanges wird der
Regierung zur Berückſichtigung überwieſen

Eine Petition des Chemikers Streit in Görlitz r
die Gebühren für chemiſche Unterfuchungen beantragt die Kom
miſſion der Regierung als Material zu überweiſen

Auf eine Anregung des Abg Beleites nl wird vom
Regierungstiſche aus erklärt daß auch vom Verein der
deutſchen Gemeinden ein ähnliches Geſuch an die Regierung
gelangt ſei Daſſelbe ſei den in Frage kommenden Reſſort
miniſtern überwieſen worden und es fänden innerhalb der
Regierung Erörterungen in dieſer Beziehung ſtatt

Eine Anzahl von Petitionen wird wegen Abweſenheit der
Referenten von der Tagesordnung abgefetzt während eine
Reihe weiterer Petitionen ohne allgemeineres Jntereſſe den
Anträgen der Kommiſſionen entſprechend erledigt werden

Nächſte Sitzung Nachmittags 2 Uhr Dritte Be
rathung des Geſetzentwurfs betr die Errichtung eines Amts
gerichts in Rüdersdorf Schluß 12 Uhr

Abgeordnetenhaus
75 Sitzung vom 31 Mai

41 Uhr Am Miniſtertiſche Kommiſſare u A
Das Haus nimmt ohne Debatte in dritter Lefung den

Geſetzentwurf betreffend die Errichtung eines Amtsgerichts
in Kalkberge Rüdersdorf an

Vizepräſident v Heereman bemerkt damit fei der
Arbeitsſtoff dieſer Seſſion erledigt und gab ſodann wie üblich
eine Ueberſicht über die im Laufe dieſer Seſſion erledigten und
abgelehnten Vorlagen

Abg Dr Hobrecht nl zur Geſchäftsordnung Jndem
wir uns jetzt anſchicken die diesmalige Seſſion abzuſchließen
und auseinanderzugehen iſt es uns allen Bedürfniß aufrichtigen
Dank unſerem Präſidium auszuſprechen für die umſichtige
taktvolle unparteiiſche Leitung unſerer Berathungen vor allem
unſerem hochverehrten Präſidenten den heute ein Zufall von
uns fernhält Herrn v Koeller und ebenſo auch den Herren
VizePräſidenten die ihn jederzeit in dem gleichen Geiſte unter
ſtützt und vertreten haben den Herren Dr Frhr v Heereman
und Dr Graf Die Herren Kollegen bitte ich zum Zeichen
ihrer Zuſtimmung ſich von ihren Plätzen zu erheben Geſchieht

Vizepräſident Frhr v Heereman Jm Namen des leider
abweſenden Präſidenten geſtatte ich mir dem Vorredner und
allen Mitgliedern des Hauſes die freundlich zugeſtimmt haben
den verbindlichſten Dank für die gütigen Worte auszuſprechen
und zugleich erlaube ich mir ſoweit dieſe Worte den Vize
präſidenten und meine Wenigkeit mit betreffen auch unſeren
Dank in meinem und des Kollegen Herrn Dr Graf s Namen
auszuſprechen Den Herren Quäſtoren und Schriftführern die
uns ſo gut unterſtützt haben ſpreche ich den verbindlichſten Dank
dafür aus

Bei unſeren Verhandlungen hier hat uns immer die
Geſinnung der Treue Ehrfurcht und Ergebenheit gegen
unſern König und Herrn bewegt Die Mitglieder des
Hauſes erheben ſich von ihren Sitzen Jch bitte Sie jetzt am
Schluſſe unſerer Verhandlungen zum Ansdruck dieſer unſerer
Geſinnung ſich zu erheben und mit mir in den Ruf einzuſtimmen
Seine Majeſtät unſer allergnädigſter Kaiſer und König lebe
hoch Das Haus ſtimmt dreimal lebhaft in dieſen Ruf ein

Damit iſt die Sitzung beendet
Schluß 4 Uhr

Schlufßzſitzung der vereinigten beiden Hänſer
des Landtags

im Sitzungsſaale des Abgeordnetenhauſes am 31 Mai
5 Uhr Am Miniſtertiſche Graf Eulenburg v Schelling

Miquel Thielen
Präſident des Herrenhauſes Fürſt zu Steolberg

Wernigerode eröffnet die Sitzung M H Jnfolge Verein
barung mit dem Herrn Präſidenten des Abgeordnetenhauſes
übernehme ich den Vorſitz Als Schriftführer fungiren für
das Protokoll aus dem Abgeordnetenhauſe Abg Hartmann
und aus dem Herrenhauſe Graf Garnier für die Rednerliſte
Abg Wiegerbuſch und das Mitglied des Herrenhauſes von
Reinersdorf Jch ertheile dem Herrn Miniſterpräſidenten
das Wort

u Eulenburg Jch habe demMiniſterpräſident Graf
Landtage eine Allerhöchſte Botſchaft zu verkünden die Ver

von
ſammlung erhebt ſich von den Plätzen Sie lautet

Wir Wilhelm von Gottes Gnaden König
Preußen 2c haben auf Grund des Arbeitsetats 77 der Ver
faſſungsurkunde vom 31 Januar 1850 den Präſidenten Unſeres
Staats miniſteriums beauftragt die gegenwärtige Seſſion derbeiden Häufer der Monarchie am 31 Mat d J in Unſerem
Namen zu ſchließen

Gegeben Neues Palais 28 Mai
gez Wilhelm

e vom alten StaatsminiſteriumIm Allerbch n Auftrage ſchließe ich den Landtag der
Wonarchie

Präſident Fürſt zu Stolberg Seine Majeſtät der Kaiſer
unſer allergnädigſter König und Herr er lebe hoch Und
nochmals hoch und immer hoch Die Verſammlung ſtimm

dreimal in den Hochruf ein Jch ſchließe die Sitzung
Schluß 5 Uhr 10 Minuten
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Inſerate
für die Sonntags Ausgabe unſerer Zeitung welche
Sonntag früh von 7 Uhr ab hier ausgetragen und
mit den Frülhzügen nach auswärts verſendet wird
erbitten wir uns bis

Sonnabend Aachmittag 4 Ahr
Die Expedition der Sanle Zeitung

Großfer Berlin und Markt 24

Villigſte Vezugsquelle

von Jtalieniſchem Gellügel
S pecialität Junge Italiener Zuchthühner
Se H Haar bauum Halle g

Fernſprecher 544

unmittelbar

l Alkirchen München

tab J ſt für Nervenleiden Verr Waſſerheilanſtalt bannngsſtörnngen Gicht
Fetiſucht und andere chron Krankheiten Herrliche Lage a d Jſar
in großem ſchatt Park Während d ganzen Jahres geöffnet Elektr Bel
aller Räume Telephon Telegraph i Hauſe Vorz Verpfl b bill Preiſen
Ausführl Proſp gratis Dr Stammler Dr Scherzberg ad

Friedrichroda
Klimatischer und Terrainkurort

besuchteste Sommerfrische i Thür Walde
Eisenbahnstaätion 450 m hoch gelegen zunächst Schloss Reinhardtsbrunn mit

Badearstalten Fichtennadel und alle med Bäder Sanatorium Naturheilanstalt
neu erbautem Kurhause Réunion Theater täglich Concerte Wasserleitung
durch weitere Zuführung hochliegender Gebirgsquellen reich ergiehig Tief
Canalisation Saison von Anfang Mai bis Ende September Frequenz 1893 8850
Personen excl Passanten Aerzte R Dr Weidner R Dr Kothe Dr Wernick
Auskunft und Prospekte kostenfrei

Das Badecomité Sauitätsrath Br Weidner

Ovurort Teplitz Schönau
in Röhmen seit Jahrhunderten bekannte und berühmte heisse al
Kalisch salinische Thermen 23 370 Curgebrauech ununter
brochen während des ganzen Jahres

Hervorragend durch seine unübertroſffene Wirkung gegen
Gieht Rheumatismus Lähmungen Neuralgien und andere
Nervenkrankheitten von glänzendem Erfolge boi Nachkrankheiten
aus Schuss und Hiebwunden nach Knochenbrüchen bei Ge
lenksteiſigkeiten und Verkrümmungen

Alle Auskünfte ertheilen und Wohnungsbestellungen be
sorgen für Teplitz das Bäderinspeectorat in Teplitz für Schönau das

Bürgermeisteramt in Schönau ad

rov W cS Bisen Moorbad Schmiedeberg e
Eiſenbahnſt Pretzſch a/Elbe d Wittenb Torgauer Bahn Vorzügl Erfolge bei
Rhenmatismus Gicht Contracturen Lähmungen Nerven u beſ
Frauenkrankh Geſ Waldgeg Durchaus mäſz Preiſe Beg d Saiſ 1 Mai
Näh Ausk d Badearzt Dr Rohde u die ſtädt Badeverwalt Proſp grat u freo

Suderode aH Soolbad und klimatiſcher Kurort

Hotel und Pension Michaelis
Beſte Lage am Walde auf das Comfortabelſte eingerichtet empfiehlt ſich dem
geehrten reiſenden Publikum Sool Fichtennadel und Waſſerbäder im

auſe Gute Penſion Hotelomnibus an der Bahn
elephon Anſchluß Nr 41

Sommerfriſche Vinsterbergen
oſt u Telegraphenſtation Stunde von Bad Friedrichroda in
hüringen herrlich gelegenes Walddorf 480 m üb nahe dem Rennſtieg

Heuberg Jnſelsberg und Georgenthal reine Gebirgsluft vorzügliches
Quellwaſſer gute Verpflegung im Hotel und mehreren Gaſthäuſern ſowie
einfache ſaubere u billige Wohnungen Auskunft erth G Hartung Lehrer

Bad Wildungen
Die Hauptquellen Georg VietorQuelle und HelenenOuelle ſind

ſeit lange bekannt durch unübertroffene Wirkung bei Nieren Blaſen n Stein
leiden bei Magen u Darmkatarrhen ſowſe bei Störungen der Blutmiſchungals Biutarmuth Bleichſucht u ſ w Verſand 1893 über 700,000 Flaſchen
Aus keiner der Quellen werden Salze gewonnen das im Handel vorkommende
angebliche Wildunger Salz iſt ein künſtliches zum Theil unlösliches
und geringwerthiges Fabrikat Schriften gratis Anfragen über das Bad und
Wohnungen im Badelogirhauſe und Enropäiſchen Hof erledigt ad
Die Jnſpeetion der Wildunger MineralquelienActien Geſellſchaft

Klimatiſcher Kurort und Fichtennadelbad
Grund i Oberharz

300 m hoch 80 km Waldpromenade Kanaliſation Gebirgsr itung ivom 1 Mai ab Frequenz 1893 3831 Gebirgswaſſerlettung Saiton

die Kurkommiſſion ad

Nordseebad Busum
in Holst Bahnstation Kräſtige Secluft Neues Warmbad
Stete Gelegenheit zu Seeſfahrten und Seehundsjagden Keine
Kurtaxe Bllligste Preise Prospekte Kostenfrei durch

die Badedirection
Naturheiignſtalt Naumburg a S

Proſpekte franco

Beſ Fr Michaelis add

dylliſch am Sgalufer gelegen Zur Anwendung kommi das geſanden mit vorzüglichen bei Slerven ten ler Lier
henmatismus Gicht Krankheiten der Luftwege des Ber

e rer et e e r und Kur 2540oche is durch den Beſ C W tr e e agner und den ärz

2 4 T SSSJTpT T T

Man Versuche und ver gleiche mit anderem entölten Kakaopulver

Theodor Bildebrand Sohn of Sr Maj d König

Staatsmedauſe I

HRildebrand
Deutschen Rakao

das Pfund Ko Mk 2,40
In allen bezügtichen Geschäften Deutschlands vorräihitg la

Berlin
e

W

L EEEL L

E Nür Magenleidende
Allen Denen die ſich durch Erkältung oder Ueberladung des Magens durch Genuß mangelbafter ſchwer

verdaulicher zu heißer oder zu kalter Speiſen oder durch unregelmäßige Lebensweiſe ein Magenleiden wie
Magenkatarrh Magenkrampf Magenschmerzen schwere Verdauung

oder Verschleimung
zugezogen haben ſei hiermit ein gutes Hausmittel empfohlen welches infolge eigenartiger und ſorgfältiger

r z von Kräuterſäſten auf das Verdauungsſyſtem eine anregende ſtärkende und belebende
irkung ausübt und deſſen Heilkraft ſich bei Krankheiten die aus ſchlechter Verdauung und hieraus ent

ſtandener fehler und mangelhaſter Blutbildung hervorgegangen ſind vorzüglich bewährt hat Es iſt das
ſeit Jahren durch ſeine ausgezeichneten Erfolge rühmlichſt bekannte

Verdauungs und Blutreinigungsmittel der
cS Hubert Ullrich ſche Kräuter Wein

Dieser Kräuter Wein aus vielfach erprobten und hellkräftig befundenen 3
Kräutersäften mit gutem Wein bereitet ist das beste Verdauungsmittel der
selbe ist Kein Abführmittel sondern stärkt und belebt den ganzen Ver
dauungsorganismus des Menschen Kräuter Wein sechafſſt eine regelrechte 5
naturgemässe Verdauung nicht allein durch vollkommene Lösung der Speisenim Magen sondern auch durch seine anregende und Iläuternde Wirkung nuff 3

Säſtebildung Derselbe beseitigt alle Störungen in den Blutgefässen
wodureh das Blut von alen verdorbenen Krankmachenden Stoſfſen gereinigtC wira und wirkt fördernd auf die Neubildung gesunden Blutes

Durch rechtzeitigen Gebrauch des Kräuter Weins werden ſolche Magenübel meiſt ſchon im Keime
erſtickt man ſollte nicht ſäumen ſeine Anwendung allen anderen ſcharfen ätzenden Geſundheit zerſtörenden
Mitteln vorzuziehen Alle Symptome wie Kopfſchmerzen Aufſtoßſen Sodbrennen Blähnngen
Uebelkeit mit Erbrechen die bei chroniſchen veralteten Magenleiden um ſo heftiger auſtreten
werden oft nach einigen mal Trinken beſeitigt und um ſo freudiger wird man damit fortfahren bis zur
vollkommenen Geneſung braucht Keguet ſeen Theil in Zerfen

wo die verbrauchten vertrockneten zum größten Theil in ZerſetzungBei Stuhlverſtopfung Fäulniß übergegangenen Stoffe wie Speiſereſte Galle Darm
ſchleim die Eingeweide entzündet und nicht nur Beklemmung Kolikſchmerzen Herzklopfen Schlaf
loſigkeit ſondern auch Blutanſtauungen in Leber Milz und Pfortaderſyſtem Hämorrhoidalleiden
verurſachen ſchwächen Abführmittel den Magen zerſtören die Verdauungsſäfte und verſchlimmern das
Uebel je länger je mehr Kräuter Wein aber behebt alle Unverdanlichkeit verleiht dem Verdauungsſyſtem
einen Aufſchwung und entfernt durch einen leichten Stuhl alle untauglichen Stoffe aus dem Magen und
Gedärmen ohne ein Abführmittel zu ſein

meiſt die FolgeHageres bleiches Ausſehen Blutmangel Eutkräftung Whter Wer
daunng mangelhafter Blutbildung und eines krankhaften Zuſtandes der Leber Bei gänzlicher Apvpetit
loſigkeit unter uervöſer Abſpannung und Gemüthsverſtimmung ſowie häufigen Kopfſchmerzen
ſchlafloſen Nächten ſiechen oft ſolche Kranke langſam dahin Kräuter Wein beſitzt die Eigenſchaft der
eſchwächten Lebenskraft einen friſchen Jmpuls zu geben Kräuter Wein ſteigert den Appetit befördert dieKerkaunng und Ernährung beſchleunigt und verbeſſert die Blutbildung regt den Stoſſwechſel kräftig an

beruhigt die erregten Nerven und ſchafft den Kranken infolge ausgiebigerer Ernährungsfähigkeit geſundes
Blut neue Kräfte und neues Leben Zahlreiche Anerkennungen und Dankſchreiben beweiſen dieſes

e Gebrauchsanweiſung iſt jeder Flaſche beigegeben S
Kräuter Wein iſt zu haben in Flaſchen à Mk 1,25 und 1,75 in Halle Engel Adler

Löwen Hirſch Vietorig Mohren Kronen Apotheke am Ranniſchen Platz und Apotheke
zum Deutſchen Kaiſer Jn Giebichenſtein Apotheke arFerner in Delitzſch Adler Apotheke Wettin Apotheke Lauchſtädt Apotheke Merſeburg in den
Apotheken Schkenditz Apotheke Hettftedt Apotheke Leipzig in allen Apotheken Weiſzenfels in den
Apotheken Staſtfurt Apotheke Halberſtadt in den Apotheken Laucha Querfurt Löbejün Eilen
burg Düben Torgau Aſchersleben Sangerhauſen Quedlinburg Nordhanſen Jeßzuitz
Güſten Dürrenberg Lützen Naumburg Markranſtädt Bad Sulza Schwanebeck Nienburg
Beruburg Cöthen Deſſan Zerbſt Magdeburg Erfurt u ſ w in den Apotheken

Auch verſendet die Firma Hub UIlrich Leipzig Weſtſtr 82 drei und mehr Flaſchen Kräuter
Wein zu Originalpreiſen nach allen Orten Deutſchlands porto und kiſtefrei

en l
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raukf Apfel 405 bei l0Fl 359 S
aumb Tafeltv weiß 509

v roth 75 2Moſel 60 75 100Rheinwein 2Franz Wein 3 SHimbeerſhrop s
ebr Kircheisen
Friſchen Kalbsbraten

rohen und gekochten Schinken
Lachsſchinken Mortadella

div Braten garnirte Schüſſeln

W Iietseh

Sldege am stherrli eu ten antd ass ſhu
rm el inim la geral les un ger eſerca gutem Ffch hat s G en

gekochte Zunge

im beſten Arrangement s
Hoflieferant

Leipziger
9 ſtrafe 77

Roggenſtroh n bie

Gut Ruscheshof
Kleehen venauft

An der Merſeburgerſtraße 8 rsälReines Roggenbrod
ſehr wohlſchmeckend

Uni b

e

9 efd 50 Pfg
Bäckerei von B WegeLeipzigerſtraße 48 r T grä

verkauft zu jeder Tageszeit bei regel
mäßiger U
und den Eimer mit 20
W

Vorzügliche Maſſe zum Füllen von

billigſt bei

ges geschötetI e u Jene fabrizirt von A ThurmayrStuttgart iſt das beſte Jnſektenpnlver der Welt weil Thurmelin
alles ehe wie Schiwaben Ruſſen Wanzen Motten Fliegen

löhe Ameiſen u Blattläuſe radikal vernichtet und nicht nur betänbt
Nietsch Hoflleſerant urmelin iſt nur in Gläſern i n zu 30 5 60 u 1 zugebörige

Leivpzigerſtraſte 77 Tourmelinſprihen mil und e ummi die einzig praktiſchen zu 35 u
50 5 Zu haben in Halle a/S bei Paul Evers Drogerie Gr Ulrichſtr
Ernst Johhn Drogerie Geiſtſtr C Kaiser Drogerie Schmeerſtr

Walther s Nach Drogerie Moritzzwinger ad

mit der Schutzmarke ein
nahme den Ctr mit 60

eetographen
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